



Donde
comienza
el deber,
termina la
amistad

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA

1RO. DE AGOSTO DE 1957

El ataque a Bueycito

Semanas después del Combate del Uvero, que tuvo lugar el 28 de mayo de 1957, se creó la Columna No. 4, la que Fidel recomendó a Ernesto Guevara de la Serna para operar en toda la parte este del Turquino. El 21 de julio de 1957 el Che es ascendido a Comandante.

Años más tarde, en la revista Verde Olivo, el Che explicaría los pormenores de cómo decidieron tratar de atacar algún otro cuartel en los días inmediatos al 26 de julio y seguir manteniendo el ambiente propicio a la insurrección.

Es así como, el primero de agosto de 1957, la nueva fuerza guerrillera ataca el cuartel de la tiranía en Bueycito, lugar donde el Che estrena sus grados de Comandante y es además su primera acción victoriosa al frente de la Columna No. 4.

Los hechos ocurrieron rápidamente. Hacia la posición contraria avanzaron los combatientes divididos en tres grupos. El capitán Lalo Sardiñas marchó por la parte oeste del cuartel; mientras que los capitanes Ramiro Valdés y Ciro Redondo lo hacían por el fondo y el frente, respectivamente. El Che, junto a Israel Pardo, lo hizo por la calle principal del poblado en busca de la posta uno.

En la guerra el factor sorpresa es un elemento de primer orden, y más aún en la de guerrillas, por esa razón, hacia la posta uno, detrás del Che, avanzó un carro con las luces encendidas. Iba guiado por Armando Olivé, con el fin de iluminar al soldado de la mencionada posición y propiciar así la sorpresa.

Otros aspectos tácticos de la guerra de guerrillas también fueron observados en este encuentro, como fue ubicar rebeldes en los posibles caminos de acceso al cuartel para evitar la llegada de refuerzos enemigos; así como volar los puentes e interrumpir las comunicaciones telegráficas y el fluido eléctrico, todo lo cual ayudó a incomunicar al enemigo que defendía el enclave.

La posición contaba con 12 de los 18 soldados que componían la guarnición, los que poseían buenas armas, además de estar a la expectativa, mientras los guerrilleros avanzaban al descubierto a conquistar la guarnición.

El enemigo fue derrotado en pocos minutos. Fueron heridos seis de los 12 guardias que se encontraban en el cuartel y se sufrió la pérdida del joven combatiente del Ejército Rebelde Pedro Rivero Peña, además de tres heridos leves.

Al narrar esta acción en el libro *Pasajes de la Guerra Revolucionaria*, el Che cuenta: *Entre la gente que había tenido mejor actuación en aquel momento podemos citar al capitán Ramiro Valdés, que dirigió el ataque, y al teniente Raúl Castro Mercader que junto con algunos de sus hombres participó decisivamente en el pequeño combate. Al llegar a las lomas nuevamente, nos enterábamos de que estaba establecido el estado de sitio, la censura y, además, de la gran pérdida que había sufrido la Revolución, al ser asesinado Frank País en las calles de Santiago. De tal manera acababa una de las vidas más puras y gloriosas de la Revolución cubana, y el pueblo de Santiago, de La Habana y de toda Cuba se lanzaba a la calle en la huelga espontánea de agosto, caía en una censura total la semicensura del gobierno, e iniciábamos una nueva época, expresada por el silencio de los cotorros pseudoposicionistas y los salvajes asesinatos cometidos por los batistas en toda Cuba, que se ponía en pie de guerra.*

Con Frank País perdimos uno de los más valiosos luchadores, pero la reacción ante su asesinato demostró que nuevas fuerzas se incorporaban a la lucha y que crecía el espíritu combativo del pueblo.

Celebran aniversario 50 de la Defensa Civil

Raquel Marrero Yanes

El General de Ejército Raúl Castro Ruz, Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, envió un reconocimiento al Estado Mayor de la Defensa Civil (DC) con motivo de celebrarse este 31 de julio su aniversario 50.

La misiva, de la cual fue portador el miembro del Buró Político, Héroe de la República de Cuba, viceministro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR), general de cuerpo de ejército Ramón Espinosa Martín, reconoce la labor de una institución que cumple con la misión de proteger a la población y los recursos de la economía.

El miembro del Comité Central del Partido, jefe del Estado Mayor Nacional de la DC, general de división Ramón Pardo Guerra, recordó que lo que es hoy el Sistema de la Defensa Civil de Cuba surgió hace 50 años como una necesidad histórica. Desde entonces —dijo—, se fueron diseñando medidas y conformando un sistema, lo cual ha permitido fortalecer las capacidades de reducción de desastres.

Asimismo, el Héroe de la República de Cuba resaltó la disposición permanente de Cuba a compartir sus modestas experiencias con otros pueblos, y ratificó el compromiso de que la Defensa Civil seguirá fuerte, energética y previsora.

Espacio emotivo en la celebración resultó la develación de un Monumento a la Defensa Civil en Cuba, del escultor Andrés González González, el cual contrasta la fuerza devastadora de la naturaleza con la solidaridad humana. Al decir del Doctor Eusebio Leal Spengler, Historiador de la ciudad de La Habana, la obra representa como una llama ardiente la tierra, el agua, el viento, el fuego y las manos infinitas de aquellos héroes anónimos que forman parte de un pueblo entero



El general de cuerpo de ejército Ramón Espinosa Martín, entregó al general de división Ramón Pardo Guerra un diploma firmado por Raúl. FOTO: ORIOL DE LA CRUZ/AIN

capaz de imponerse a los sacrificios y alcanzar todas las victorias.

En el acto político cultural efectuado en la sede de la institución, en la capital —al que asistieron jefes principales de las FAR y el Ministerio del Interior y dirigentes del Partido y el Gobierno—, el artista de la plástica recibió la medalla Combatiente de la Producción y la Defensa, que otorga el Consejo de Estado, mientras que Oscar Luis González y Miguel Luis Montero (del equipo de trabajo del escultor), fueron también distinguidos; al igual que un grupo de fundadores y trabajadores destacados de la DC.

Declaración del Ministerio de Relaciones Exteriores

5

Hanser, primer finalista olímpico cubano en el estilo libre de la natación

CUBA COMPITE HOY EN:

Boxeo: Lázaro Álvarez (56 kg), 8:30 a.m.; José Larduet (91), 5:00 p.m.; Erislandy Savón (+91), 6:15 p.m.; eliminatorias

Judo: Asley González (90 kg), 5:05 a.m.; Onix Cortés (70), 6:22 a.m., preliminares y final

Remos: Ángel Fournier, 4:30 a.m., single scull, semifinales; Manuel Suárez-Yunior Pérez, 4:50 a.m., doble par peso ligero, semifinales

Natación: Hanser García, 3:20 p.m., 100 m libre, final

levantamiento de pesas: Iván Cambar (77 kg), 2:00 p.m., clasificatoria y final



FOTO: RICARDO LÓPEZ HEVIA, ENVIADO ESPECIAL

6 y 7